

# Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción... Trimestre... 1,50 pesetas.  
Semestre... 2,75 "  
Año... 5 "

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES  
REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
A PRECIOS CONVENCIONALES

## ?Cultura, cursicultura ó trapacería?

Los asambleistas del intelectualismo congregados en Valladolid y dispersos después para predicar la buena nueva de que el día que todos los españoles lleguemos á ser sabios, seremos el pueblo más feliz de la tierra, nos producen el efecto que imaginamos causaría á un enfermo el médico que le dijera:

—La enfermedad de usted sería grave, desesperada, mortal de necesidad, si no existiera un medicamento de resultados infalibles y que debe mandar traer.

—¿De dónde?, se apresuraría á decir el paciente.

—De la Luna, único sitio donde existe.

—Pero, doctor,—replicaría defraudadas sus esperanzas el paciente—, ¿hay medio para poder llegar á la Luna? ¿Se burla usted de mí y de mi desgracia? ¿De qué me sirve su receta si no es para aumentar mi mal con la desesperación?

Y si el doctor después de escuchar las atinadas observaciones y justos lamentos del enfermo, le dijera:

—Yo estoy tranquilo, usted morirá pero no será por culpa mía, puesto que ya le digo cuál es el remedio, y donde ha de adquirirse; si usted no lo ha se acháquese á sí mismo la desgracia.

¿Tendría el enfermo mucho que agradecer á médico tan genial?

Pues eso tenemos que agradecer los españoles á los intelectualistas de Valladolid.

Han recetado para nuestros males medicamentos que no podemos adquirir: la ciencia, que es patrimonio de muy pocos. No han hecho más que decirnos que moriremos, haciéndonos sufrir antes el suplicio de Tántalo.

Es la cosa tan clara, que no podemos explicarnos la ignorasen los cultos asambleistas.

¿Habrá querido, con el nombre de cultura y de ciencia, designar esa *culturay esa ciencia* al alcance de todas las fortunas y de todas las inteligencias que poseen muchos hombres en nuestros días y la adquirieron de golpe y parrazo, de la noche á la mañana, por intuición, por ciencia infusa, puesto que su biblioteca está tan desocupada como su cerebro?

¿Esa ciencia, la parte más grosera de los delirios filosóficos, y que no es otra cosa que la suprema ignorancia, disponiendo á su antojo de Dios, y del hombre, del tiempo y la eternidad, del cielo y la tierra?

¿Esa ciencia que se adquiere asistiendo dos noches á los ateneos, á las tertulias de los cafés ó con sólo saber deletrear las columnas de un periódico?

¿Esa ciencia si está al alcance de todos, porque para llegar á las tinieblas no se necesita luz ninguna, pero si esa es la que quieren los asambleistas de Valladolid, entonces no se llamen apóstoles de la cultura sino de la incredulidad y de la impiedad y sabremos desde el primer momento á qué atendernos.

¿Se conformarían los asambleistas

con la dosis de cultura suficiente para que todos los españoles supieran leer las leyes, porque así las cumplirían?

Esto hace sospechar la pregunta que uno de ellos dirigió á los asistentes al acto de Valladolid.

«¿Cómo han de cumplir las leyes los españoles, si no las conocen por la lectura?»

¿Pero cree el simplicísimo señor interrogante que, con leer las leyes, hay ya fuerza suficiente para cumplirlas?

¿No sabe que ordinariamente los que más leen las leyes, son los que más las infringen?

Dése el asambleista una vultrecita por esos pueblos, que tantos encantos tienen para los poetas que no los *percibieron*, ó que los vieron solo de paso; entérese de lo dichosos que los han hecho uno, ó varios vecinos muy amigos de leer el código, que saben *mucho de leyes*, y que son capaces de enredar con ellas al más pintado; averigüe lo que son esos abogados de secano; y si quiere ahondar en el conocimiento, métese con ellos en un pleito, aunque sea por poca cosa y de fácil resolución y verá pronto cómo un pueblo de *letrados*, lectores asíduos de los códigos sería un foco de litigios y males que habría necesidad de aislar, si quería evitarse el contagio, la muerte de los demás pueblos y de la sociedad entera.

Resumiendo. Los asambleistas del intelectualismo, congregados en Valladolid. Si exigieran para que España se salve, que todos los españoles seamos sabios, persiguieron un imposible. Si pidieron que todos seamos *cultos y sabios*, renegando de la autoridad de Dios y de los hombres, y erigiéndonos cada uno en dios único á quien debemos adorar y servir, el remedio es disolvente y aniquilador. Si por último, creen que seremos felices el día que sean tanto los caciques y los abogados de secano como los españoles, no queremos ni soñar con tal felicidad y siempre la recta razón esta contra los sueños, las equivocaciones ó el espíritu sectario de ese *intelectualismo* del cual veremos otro día lo que nos dice la historia tan poco grato para él como lo que la razón deduce.

## La Prensa

¿Porqué IDEAL NUMANTINO dedica cerca de una columna en todos los números, para combatir y hacer aborrecibles á sus lectores periódicos de gran circulación, que llegan á todas partes y están en manos de todos?

Porque esos periódicos han divulgado las doctrinas más disolventes, franca, descaradamente unas veces, insidiosas y solapadamente otras, pero siempre de modo capaz de causar daño á muchos de sus lectores.

Las nociones de honradez, justicia, moralidad, patriotismo—que tanto importa conocer en su verdadera aceptación, para cumplir, cueste lo que cueste, los deberes que imponen y los sacrificios que muchas veces exigen—son con frecuencia desfiguradas por esa prensa, que muchas veces en broma, algunas, aunque no tanto, en serio, llega á burlarse de ellas y la consecuencia, que hoy se palpá, es el escepticismo religioso, moral, social y político de la generación actual, que arrinconó y bebió solo en los periódicos, los conceptos que nutrieron sus entendimientos; y como una sociedad de escépticos no puede menos de ser extraordinariamente desgraciada, á fin de evitar este daño, que repetimos tiene su origen en la lectura de la prensa desaprensiva y desconocedora, ó que por lo menos obra como si desconociera, la gravedad y trascendencia de

sus enseñanzas, es por lo que procuramos hacer ver desde esta sección á los lectores de IDEAL, que es lamentable, cuando menos, la lectura de esos periódicos, y que debe evitarse.

Pero, ¿no es cierto, que son muchos, muchísimos, los que leen esa prensa, sin que ni su honradez, ni su moralidad, ni su patriotismo padezcan lo más mínimo, porque tienen criterio más que suficiente para discernir lo bueno de lo malo, lo justo de lo injusto, lo moral de lo inmoral, y la voluntad suficientemente educada y fortalecida para no dejarse arrastrar?

Si, es cierto que hay algunos hombres cuya honradez, moralidad y patriotismo no pueden sufrir menoscabo por las enseñanzas de esa prensa, pero es tan seguro, y no nos equivocamos añadiendo que es evidente, que hay un ochenta por ciento de lectores que no discurren y admiten como verdades de fé, ó poco menos, lo que ven escrito en letras de molde, y los hombres honrados, contribuyendo con su dinero, y lo que es más grave en algún sentido, con la autoridad que dá á esos periódicos el hecho de que ellos los leen, y justifiquen de este modo que los leen y los crean otros; es muy lamentable, y deseáramos que desapareciera.

No conseguirá nada IDEAL. Seguirán *El País, España Nueva, El Liberal, El Herald, El Imparcial* y tantos otros periódicos de sus ideas siendo el pasto espiritual de la mayoría de los españoles, y él perderá el tiempo y acaso la reputación á que aspiró desde el primer momento.

No hacemos que no, que bien sabemos cuanto es el poder de los adversarios y lo poco que somos nosotros pero protestando continuamente contra el mal, á lo menos le quitaremos el derecho de prescripción y porque queremos bien á todos los hombres y especialmente á nuestros lectores, seguiremos demostrando que esa prensa no es recomendable ni por las ideas que ordinariamente defiende, ni por su patriotismo, mil veces y con justicia, puesto en entredicho, ni por su *il* formación.

## Aires locales

### Los exámenes.

—¿Te has examinado Julio?  
—Ya he despachado de cuatro  
—¿Y qué tal?  
—Pues dos notables  
—¿Y las otras?  
—Aprobado!

—¿Cuándo acaba la Teresa?  
—¡Hija no lo entiendo claro porque las pobres muchachas tienen que aprenderse tanto...!  
—Ayer aprobó el derecho...  
—¿La vas á hacer Abogado?  
—Hoy le toca Agricultura...  
—Pues, hija, se me hace raro el que, para ser *maestra* y cebrar tan pocos cuartos pidan eso.

—Más labores de aguja, de media y gancho  
—¡Si, las labores de adorno, y las labores del campo!

—Con que ¿suspenseo el Enrique?  
—¿Cómo suspenseo? ¡Aprobado!  
—Pues como le ví ayer tarde ir hacia casa llorando dije: ¡buenas calabazas debe llevar el cuitado!  
—No, lloraba porque dieron sobresaliente á Mariano  
Y... ¡ya ves tú que injusticia!  
—¿El llanto de Enrique? Claro.  
—No hombre, la desigualdad.  
—¡Cosas de los catráticos!  
Pero oye aquí en confianza.  
¿Crees si hubieran cambiado,  
¿á Marianito suspender...  
¿Hubiera Enrique llorado?

—¿Me convidas Celedonio?  
—En la Azucena te aguardo.  
—¡Manuel! ¿Que convida Antonio!  
—¿Que convida Antonio, Carlos!  
—¡Toma ya puede gastar tiene más de un duro en cuartos!

Y de la plaza á la Dehesa este es el tema obligado.

Chicas que van muy compuestas á pasar el duro trago del examen de aritmética y entran al acto temblando; muchachos que, por la calle de los Estudios abajo corren con sus *papeletas* llegar á su casa ansioso; y alguna cara afligida por el *Suspenseo* nefasto tras del cual están ocultos los castigos, los enfados y el porvenir del estudio en el *amable* verano sin salir de *pajarillas* y sin premios ni regalos.  
¡Dichoso mes el de Junio!  
Pues ya terminado Mayo La Normal y el Instituto sus recias puertas cerraron y el Espolón y la Dehesa brindarán á los muchachos aire, sol, y libertad y alegría á todo pasto.

### DE COLABORACIÓN

## Consejos del médico

**Las hernias.**  
Si fuera verdad lo que aseguran los fabricantes de bragueros, ningún herniado ó quebrado debería preocuparse de su hernia.

Según estos apreciables señores, no hay hernia sea grande ó pequeña, antigua ó reciente, que resista á sus maravillosos artefactos. Comprando uno se está á cubierto de peligro y hasta hay quien asegura muy formalmente la posibilidad ó la certidumbre de la curación.

No hay que ser tan crédulo. La venta de los bragueros esos, *especiales*, son un buen negocio para los fabricantes; pero no siempre, mejor dicho, muy pocas veces realizan el fin que apetece el herniado.

¿Qué debe hacer el que padece una hernia? En los niños es fácil de curar. Una buena parte de niños nace con hernia y se cura con un sencillo vendaje, ó simplemente con que la criatura llore poco ó nada.

No sucede lo mismo con el hombre ó mujer adultos. Aquí las probabilidades de curación por los bragueros son muy pocas, sobre todo si la hernia es antigua.

Las personas adultas que padecen una hernia pueden optar por una de estas dos soluciones: ó enseñarse á vivir con ella, poniendo en práctica aquel dicho vulgar: *viva la gallina, etc.*

Si el herniado quiere curarse radicalmente, tiene que operarse. Afortunadamente es una operación que cada vez se hace más y no es grave. Hoy puede practicarse en todas partes donde resida un cirujano ó médico aficionado á practicar operaciones.

En el caso más frecuente en esta provincia, de no querer la curación radical, la hernia ha de llevarse siempre *reducida*. Aunque no produzca dolores ni molestias es indispensable un vendaje que mantenga el intestino dentro del vientre.

El que no toma esta precaución, está expuesto siempre y á todas horas á morir en breve plazo.

Para llevar reducida la hernia no es necesario gastar mucho. Un braguero, ordinario, vendido por un profesor farmacéutico, hombres de caricia todos, incapaces de engañar al cliente resuelve la cuestión.

No conviene gastar el dinero en esas maravillas que pomposamente se anuncian de vez en cuando. En general, salvo honrosas, pero contadísimas excepciones, los dichos bragueros, vendajes etc., etc., ni son mejores que los corrientes de nuestros modestos y honrados farmacéuticos, ni valen la décima parte de lo que por ellos hacen pagar.

En el caso de que la hernia se estrangule, esto es, cuando produzca *dolor vivo y repentino*, no hay más que un camino: llamar inmediatamente al médico. Este intentará reducirla; si lo consigue, el enfermo vuelve á la anterior situación; si no puede reducirse la hernia debe ser operada. De no hacerlo así el herniado muere indetectiblemente. Cuan to antes se opere más probabilidades tiene el herniado de salir bien del trance.

M.



Sección religiosa



Día 29.—Sábado.—Ayuno con abstinencia de carnes.—Ss. Restituto, Teodosia y cps. mrs., Maximino y Máximo, obps.—La Misa y Oficio Divino son de la Vigilia de Pentecostés, con rito semidoble y color encarnado.

En la I. I. Colegial y en las parroquias la Bendición de la Pila Bautismal, como en el Sábado Santo, por disposición de la Sagrada Congregación de Ritos.

Día 30.—DOMINGO DE PENTECOSTÉS Ó PASCUA DEL ESPÍRITU SANTO.—Ss. Fernando III, rey de España, Félix p. y mr., Basilio y Eumelia.—La Misa y Oficio son propios de la festividad con rito doble de primera clase con octava y color encarnado.—El Evangelio es del Capítulo XIV de San Juan: «Promete Jesús á sus Apóstoles el Espíritu Santo con sus dones». Fruto: Decir constantemente: Envía Señor tu Espíritu, y renueva la faz de la tierra.

Misas de Hora fija: En la I. I. Colegial, á las diez, despues de Tercia solemne, predicando el Lic. D. Juan Jimeno, Canónigo de la misma; En la parroquia de San Pedro, á las ocho y media, en la del Espino y Salvador, á las ocho y media; en la Mayor, á las ocho, y diez (conventual) once y doce; en San Juan y San Clemente, á las nueve y media; en la Merced, á las seis; en Santo Domingo á las siete y media; en la Iglesia del S. Corazón á las siete, ocho y media y diez y media y en la Capilla de los R. R. P. P. Eudistas, á las seis, siete y nueve (solemne.)

Día 31.—Lunes (Antes ✕)—NUESTRA SEÑORA DEL AMOR HERMOSO.—Ss. Angela de Merici y Petronila, vgs., Crescenciano y Pascasio, mrs.—La Misa y Oficio son de la FERIA II PORT PENTECOSTEM con rito doble de primera clase y color encarnado.

En la Iglesia de Nuestra Señora la Mayor á las ocho Misa solemne de Comunión por la asociación de HIJAS DE MARÍA, cantando la misa las jóvenes asociadas, y por la tarde, á las seis y media solemne función por la terminación del MES DE MARÍA.

En el Asilo del Sagrado Corazón

Ayer, como anunciábamos en el número anterior, tuvo lugar en la Capilla del Colegio de niñas, que dirigen las Hijas de la Caridad, el acto solemne, y conmovedor en extremo, de acercarse por primera vez á recibir el pan de los angeles las niñas, que durante los tres días anteriores habían sido preparadas con un fervoroso retiro. Este ha sido dirigido por el M. I. Sr. Abad de esta Colegiata y á el asistieron también las niñas que ya habían hecho su primera comunión en los años anteriores.

A las 8 de la mañana, una inmensa concurrencia, compuesta en su mayor parte de las familias de las niñas que iban á hacer su primera comunión, llenó bien pronto la Capilla adornada con sencillez y el gusto más exquisito.

La Misa fué celebrada por el Sr. Abad, y durante ella se cantaron preciosos motetes bajo la dirección del Contralto de la Colegiata, y profesor de música en dicho Colegio D. Gregorio García Mayor.

El acto de la comunión fué devotísimo.

Veinte niñas, todas con vestidos blancos, y envueltas en vaporosos velos se acercaron con compostura de angeles á recibir á Jesús en sus pechos, llevando en sus rostros retratada la más viva emoción. Después se acercaron las demás niñas y algunas personas piadosas, no tantas como en otras ciudades se acostumbra, donde siempre los padres piadosos acompañan á sus hijos en tan solemne acto.

Terminada la santa misa, el Sr. Abad les dirigió una plática fervorosa y apropiada, como todas las suyas. Muchas mejillas se veían surcadas por las lágrimas, sobretudo, cuando suplicaba que elevaran hoy sus oraciones con redoblado fervor por sus padres, por las celosas Hijas de la Caridad, por todos.

Después se sirvió á las niñas un modesto desayuno, animado con las argentinas voces de las que habían tenido la inmensa dicha de albergar á Jesús en sus almas. ¡Con qué júbilo se comunicaban sus impresiones! Las vimos después radiantes de alegría visitar á sus deudos y relacionados, y sus vestidos de pureza daban á nuestras calles una nota simpática de candor y de inocencia.

La función de la tarde se vió aún más concurrida que la de la mañana; no ya sólo la capilla sino los pasillos y escaleras se veían llenos de piadosas personas, que habían acudido á presenciar el acto de la renovación de las promesas del Bautismo.

Después de la exposición solemne del Santísimo Sacramento, durante la cual se rezó el Santo Rosario, dada la bendición y terminada la reserva, una niña, en nombre de sus compañeras, leyó la fórmula de la consagración, y luego, de dos en dos, con velas encendidas en las manos, fueron acercándose á pronunciar con clara y distinta voz esas palabras que siempre debíamos recordar los cristianos: «Yo renuncio á Satanás, á sus pompas y á sus obras y me uno á Jesús para siempre.»

Otra vez volvió el Sr. Abad á dirigir su autorizada palabra, y nuevamente el corazón palpaba lleno de ternura y de emoción al escuchar sus fervorosos acentos.

Melodiosos cantos, alusivos á la piadosa ceremonia, pusieron fin al acto, y al extinguirse, nos pareció que nos despedíamos de un día pasado en el cielo.

Las Hermanas de la Caridad trabajaron activamente para que no faltara el menor detalle, y las felicitamos sinceramente porque el éxito más completo coronó sus esfuerzos. Extendemos nuestra enhorabuena á los Sacerdotes que han trabajado con tanto celo en esa obra tan hermosa, y de una manera muy especial felicitamos á las niñas y á sus familias, porque la fecha de ayer son de las que quedan imborrables en el alma.

Excavaciones en Sta. María de Huerta

Hemos leído y admirado el notabilísimo artículo que sobre estas excavaciones publicó nuestro apreciable colega *Noticiero de Soria*.

Por él hemos podido apreciar cuán extraordinaria importancia revisten, y lo meritoria que es la obra, que con una generosidad como competencia insuperables está realizando el Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo, nuestro bondadísimo amigo.

Fijar la verdadera situación de Arcobriga, descubrir murallas, recintos, y restos de castillos celtibéricos; mazmorras y aras para sacrificios humanos y fuego sagrado, castros prehistóricos, construcciones megalíticas, con simbolismos y caracteres ógmicos, restos de templos primitivos, necrópolis con esqueletos gigantescos, cerámica y hachas prehistóricas, restos de castillos ciclopeos, armas de piedras, hierro, y unas cenerarias, habitaciones que parecen haber cobijado á los primeros pobladores de España.

Todo esto tan raro, tan único, que llega á adquirir aspecto fantástico, pero que es muy real y digno de que los sabios lo estudien está descubriendo, mejor dicho, ha descubierto ya el caballeresco y cumplidísimo procer señor Marqués de Cerralbo.

Pronto alguno de nuestros redactores visitará las excavaciones y procurará dar á los lectores de IDEAL cuenta detallada de los descubrimientos realizados.

Entre tanto reciba el señor Marqués el testimonio de nuestra mayor admiración, la enhorabuena más entusiasta, por los felices resultados de sus desvelos y sacrificios; y que escriba pronto la obra que ha de colocar su nombre mucho más elevado de lo que en la actualidad lo está, y es casi inaccesible, como investigador y sabio, honra de su linaje y de la patria.

DE COLABORACIÓN

Recuerdos y Consejos

Era una noche del mes de Marzo; en la bóveda celeste, no se destacaba ni una sola estrella; hallábase el piso cubierto por blanquísimo sudario; y éste—juguete del huracán—, formaba multitud de ondas y de variadas formas y caprichosos dibujos.

Conversando en humilde choza, y al amor de la lumbre, esperaban el regreso de un joven, su madre, dos hermanas y un amigo.

Tan pronto como se apercibieron de su llegada, dejáronle libre el paso hasta el asiento que ordinariamente ocupaba. Previo cariñoso saludo de aquel, á los seres más queridos de su corazón, y una vez que sus entumecidos miembros fueron sintiendo alguno de los efectos de aquella *fogata*, se dirigió en estos términos á Calixto—este era el nombre de su caro amigo—: «¿Cómo en noche tan cruel te has atrevido á salir de casa, sobre todo, delicado como estás? Si fuera preciso no separarnos nunca, lo comprendo, pero.. amigo del alma, Dios lo dispone de otro modo y debemos acatar gustosos sus designios.»

C.—Abundo en las mismas ideas é idénticos sentimientos que tú, pero la gratitud á que te estoy obligado, es causa de esta mi visita.

Bien sabes lo que he sido en mi niñez; tienes conocimiento de las inclinaciones y libertades de mi juventud; y como nadie, has podido observar la transformación que he sufrido y de que tanto me alegro, debida, en gran parte, á tu constante compañía, al buen ejemplo y sanos consejos que sin cesar me has dado; justo es, pues, que me muestre siempre agradecido. Por esto, mis padres, me han encargado venga á decirte ¡Adios! y entregarte en su nombre y en el mío, como prueba de gratitud, este pequeño obsequio.

Gracias, Señor. Gracias á tí y á tus padres. Dios os bendiga y premie tan generosa atención.

Así se expresan á la vez madre é hijo, y aquélla, aprovechando tan buenas disposiciones y lo crítico de las circunstancias, prosigue hablando, con el fin de inculcar una vez más—acaso la última—en aquellos tiernos corazones, lo que todas las madres debieran hacer y todos los hijos oír.

Pocas horas restan ya, querido José, para que, por vez primera, salgas de este pueblo el más amado, te separes de tu madre, tus hermanas, la familia y los amigos, y empieces á ver un mundo desconocido en absoluto paratí.

Todo en él ha de admirarte, no lo dudes; pues son tantos y tan grandes los atractivos que, en todos los órdenes, tiene para el corazón humano; que es muy difícil, casi imposible, que este se sustraiga á todos. Verás, pasados dos días, calles y plazas hermosísimas, preciosísimos jardines, palacios llenos de suntuosidad, joyas, alhajas y objetos de arte magníficos, riquezas deslumbradoras, mucho lujo, grandes algazaras, mil y mil diversos espectáculos y bellezas de todo género; todo aquello, en fin, que cautivar pueda, y con fuerza irresistible, los sentidos del hombre.

Este es el mundo que se ha de presentar ante tu vista y en que encontrarás buenos y falsos amigos pero ten presente y procura no olvidar-lo jamás, que no hace al hombre feliz, ese su exterior y brillo, y que, si bien es cierto, que ello es causa para algunos de grandes desengaños y firmes resoluciones para emprender la marcha por verdadero camino; también lo es, para que muchos, la mayoría, sean conducidos, como de la mano, hasta el fondo del abismo.

Sucede esto, porque la mayor parte de los mortales, hombres y mujeres—principalmente jóvenes,—no hacen el uso debido, de los medios que el Señor ha puesto para recreo y servicio, justo, honesto y legítimo, del hombre; éste, considera como *último fin*, lo que no puede ser sino *medio*, de aquí que haya tantos desgraciados que, seducidos, arrastrados por las falsas apariencias de bien, que este mundo corrompido y corruptor ofrece á los que le siguen, no obtengan *aquel* para que fueron criados. Pero ten ánimo y confianza en Dios, que no te faltará su amparo; observa y practica lo que has aprendido en ese librito que contiene la verdadera ciencia, *el Catecismo*; sigue la conducta de aquellos que aman y temen á Dios, y en ello,—si no riquezas—encontrarás el tesoro que ha de proporcionar la paz y la dicha á tu

corazón; y dicha y paz que deseo sean eternas.

Transcurridos algunos años, se presentan á la imaginación y cada día con mayor fuerza aquellos *recuerdos y consejos*, que hoy nos obliga á exclamar: ¡Bendita sea nuestra religión Católica! Benditas las madres que así instruyen y educan! ¡Benditos la gratitud y recuerdos de los hijos!

No pocos son los jóvenes que de esta provincia salen, para aquede y allende los mares; algunos..., quizá no tengan madre, que en el momento de partir, pudiera hacerles estas reflexiones; otros, tal vez por indiferencias de padres y aun madres, no las hayan nunca oído; á unos y otros se los dirigimos, deseando que la lectura de estas líneas, les acompañe siempre, no tanto en sus inteligencias, cuanto y principalmente, en sus corazones; en la seguridad de que, observando todas estas sublimes enseñanzas, hallarán el consuelo verdadero y la felicidad á que, sin excepción, todos debemos aspirar.

R. OCEPS.

Escándalo

Sabemos que en el famoso Hospitalillo continúan albergándose ó refugiándose pobres mendicantes, y como aquello no puede calificarse de albergue de personas, sino de otros seres que no nombramos; y además resulta allí imposible el guardar las más elementales reglas del decoro y honestidad, nos creemos obligados á insistir una y otra vez, para que se arregle ó desaparezca del todo, *eso* que no puede llamarse más que foco de inmundicias y desmoralización. Por higiene, por honestidad, por caridad sobretodo; señores interesados ó llamados a arreglar el asunto, ¿cuando vá á desaparecer ese padrón de ignominia de esta celta ciudad?

Se nos ha dicho que el celoso señor Inspector de sanidad, ha hecho algunas gestiones para poner remedio á tal estado de cosas, pero hasta ahora no se ha visto el resultado. ¿Donde está el óbice?

DE LUNES A VIERNES

ESPAÑA

**Ley de enseñanza obligatoria.**—Ya está aprobada, sus autores y defensores se sentirán satisfechos, creyendo que han desterrado para siempre la ignorancia de nuestra patria.

No se forgen esas ilusiones porque son sueños irrealizables entre nosotros.

En España se legisla mucho y bueno, pero cuando se llega á la práctica, nada ó poco se consigue, porque las leyes no se cumplen.

¿No hay una ley ordenando el descanso dominical? ¿Se cumple? Las autoridades pueden verlo, y la ven todos los días incumplida, pero como *si*. Lo mismo pasará con la ley que hace obligatoria la enseñanza, que es menos justa y menos practicable.

**Exposición de Valencia y homenaje á Guimerá.**—Valencia y Barcelona han dado prueba elocuente de lo que es capaz España el día que rompa las cadenas del centralismo, que la ha empobrecido y acaso deshonrado.

Nosotros nos felicitamos del pujante resurgir del regionalismo, que, dentro de la unidad de la patria, es el único que puede restituírnos á nuestra grandeza pasada.

**Los agricultores de España.**—Copiamos de *El Mundo* la siguiente noticia:

«Academia de jurisprudencia.—Sesiones interesantísimas.—Ayer se reanudaron las conferencias y discusiones organizadas por la Asociación de Labradores para discutir un *Proyecto de ley* de fomento del Crédito agrícola, de que es autor el dignísimo é insustituible presidente de la Asociación, señor vizconde de Eza.»

Hace luego *El Mundo* grandes elo-

gios de estas conferencias, les dá una importancia grandiosa, y nosotros creemos que la tienen, sobre todo si de cada mil palabras que se digan en ellas, se hace una sola cosa práctica, que haga posible y fácil el crédito agrícola.

Presidió el señor vizconde de Eza que tuvo á su derecha al señor Morote. La última sesión la presidirá Don Alfonso.

**Extranjero**

**Inglaterra.—El seguro contra el paro.**—En Inglaterra, como en todo el mundo, y más que en el resto del mundo, se están fundando instituciones para mejorar la condición del proletariado.

La última ha sido la fundada para librar á los obreros de los inconvenientes del paro, á que se ven obligados con frecuencia.

No está mal. Pero una cosa observamos en el actual movimiento de los regeneradores sociales.

Confían demasiado en el hombre y en los elementos naturales, y olvidan el sobrenatural, que es el primero que ha de tenerse en cuenta.

Cuántas veces quieren los hombres edificar torres que lleguen al cielo, donde no se conoce el dolor, se verán confundidos, si prescinden de Dios y sobre todo si van contra El.

El medio más eficaz para hacer hombres felices, es hacerles cristianos prácticos.

**Nuestro correo.**

**De Almazán.**

**Visita episcopal.**—Procedente de Berlanga llegó á esta en el tren mixto del 24 acompañado de un P. Agustino el Ilmo. Sr. Obispo de Sigüenza de quien tan gratos recuerdos conserva la villa de Almazán. En la estación esperaban á Su Ilma. el clero, y autoridades. El día 25 administró el Sacramento de la Confirmación á 494 feligreses de las parroquias de San Pedro, San Esteban y Santa María de Calatañazor. Ayer, despedido por multitud de fieles que se agolpaban á besarle el anillo pastoral y acompañado á la estación por las autoridades y el clero tomó el tren mixto para Santa María de Huerta.

Feliz viaje.

**Personas intoxicadas.**—No solo en las grandes poblaciones, también en villas tan modestas como la de Almazán, se vende leche en malas condiciones. Díganlo sino cuatro personas de una misma casa que el domingo pusieron en peligro su vida por haber ingerido leche adulterada.

Al día siguiente se analizó la leche puesta á la venta y pudo observarse que hay quien juega con la salud y el

bolsillo del consumidor. La multa impuesta y el temor de nuevos análisis, que es de suponer se repetirán, harán ser más reflexivos á los expendedores.

**Rumor grave**

Nuestro colega *Tierra Soriana* publicó en su número de ayer un artículo titulado «El pan», y en él acoge el rumor de que se trata de establecer un *trust* entre los panaderos para elevar el precio del kilo de pan hasta 50 céntimos. La noticia nos alarmó, y hasta nosotros llegaron rumores de que se proyectaba una manifestación contra los *acaparadores* del trigo, que mantienen el elevado precio de éste en el mercado—13,50 pesetas la fanega—á pesar de la abundante cosecha que se presenta. También hemos oído que los panaderos tienen que pagar todos los días unas pesetas más en los sacos de harina, y ante el conflicto que se presenta llamamos la atención de nuestras autoridades.

Si la noticia llegará á confirmarse—y no sería extraño que sucediese—aquí, donde hemos visto efiavar el precio de de todas las cosas, haciendo casi imposible la vida del obrero y de las clases medias, habría que pensar en la emigración, pues en Soria, sea por los tributos, contribuciones, etc., todo tiene un precio elevadísimo, superior quizá á los de las capitales de mayor importancia.

¿Llegará el día en que no podamos dar pan á nuestros hijos, ó tengamos que dárselo tasado y con medida como artículo de lujo? ¿Va á faltarnos el pan? Pues ante esa suprema necesidad están muy por bajo otros intereses, y si después de agotados otros medios, el pan se encarece, aunque *castellanos y labradores*, tendremos que pedir la rebaja ó abolición de las tarifas, hasta que el trigo tenga un precio justo. La ley de la vida: *suprema lex*.

**Noticias.**

**Varias.**

**Adoración Nocturna.**—Sección de Soria. Inauguración del Turno de San Tarsicio.

El domingo, 30 del corriente, en la Iglesia de Nuestra Señora la Mayor, se inaugurará con toda solemnidad este nuevo Turno, compuesto de jóvenes que hayan hecho la primera Comunión y sean menores de dieciocho años.

Por la mañana á las ocho se celebrará Misa de Comunión en la que comulgarán los nuevos adoradores, y por la tarde á las cuatro, se hará la bendición de la Bandera é imposición de distintivos. Exponiendo á S. D. M. dirigiendo su autorizada palabra á los nuevos socios el Director Espiritual de la Sección de Soria, Li-

cenciado don Felipe Andrés, Canónigo de la I. I. Colegial.

— Se nos interesa la publicación de la siguiente noticia:

Ante los tribunales de Barcelona, se piensa presentar por doña Laura González Romero, natural de Almazán, viuda del distinguido médico de Madrid, don Andrés Moliner, fallecido en Diciembre último, demanda judicial contra el Banco Vitalicio de España, con motivo de no haberse abonado á la interesada, el importe del seguro de vida suscrito oportunamente por el finado doctor.

— En Nuestra Señora de la Merced, continúan los ejercicios espirituales, que bajo la dirección del celoso Canónigo, y Capellán de dicha Iglesia don Hermenegildo Egea, se están celebrando desde el miércoles á las 11 de la mañana y á las 3 y media de la tarde, con el fin de preparar á que reciban dignamente la primera Comunión, el próximo domingo á las 8, las niñas del Colegio de la Presentación y las del Hospicio.

Por la tarde en la misma Iglesia, tendrá lugar el solemne acto de la renovación de las promesas del Santo Bautismo, á las 4.

— En el juicio celebrado por supuesto homicidio contra un vecino de Villaverde.

El jurado dió veredicto de absoluta culpabilidad; habiendo acordado por unanimidad la Sala y sin discusión, nueva revisión de la causa.

— En el número próximo procuraremos dar completa y detallada noticia de los resultados de los exámenes que hace días se están celebrando en el Instituto y Escuelas Normales de esta capital.

**De sociedad**

Han llegado, la esposa de D. Andrés Avelino, oficial de Telégrafos que fué en esta capital, con objeto de pasar una temporada con sus tíos los señores de Armesto. Bien venida.

— El miércoles regresó de Berlanga, adonde fué con objeto de asistir á la inauguración del Convento de Paredes Albas, nuestro muy querido amigo D. Juan Plaza. Después de haber estado algunos días entre nosotros, hoy ha salido para Calahorra. Buen viaje y que pronto tengamos el gusto de volverle á ver por esta ciudad.

— El martes dió á luz un niño D.<sup>a</sup> Dolores Velasco de Andrés. Nuestra enhorabuena á todos, en especial al padre y al abuelo.

—El 25 regresó de Zaragoza, donde ha estado formando tribunal para las oposiciones á Escuelas, la directora de la Normal de esta capital D.<sup>a</sup> María Ayuso.

Al cerrar el periódico sabemos que dicha señora ha sufrido un accidente que parece reviste alguna gravedad. Deseamos la mejoría.

— En el tren de esta tarde han llegado felizmente de Madrid los señores D. Hermenegildo y D. Eusebio Garcia, con su numerosa familia.

Sean bien venidos y que les sea muy agradable su estancia entre nosotros, como lo han experimentado los anteriores veranos.

— De su viaje á la Exposición de Valencia también ha regresado D. Lucas Morales y señora.

— También han llegado de Madrid D. Primitivo Renta; de Agreda, el Sr. Cereceda y de Abejar D. José Jiménez y su esposa. Bien venidos.

**Enfermos**

Desgraciadamente se ha agravado D.<sup>a</sup> Bárbara Bartolomé, que como anunciábamos se encuentra enferma en Córdoba.

**Por telégrafo**

Madrid 28, (11, 15 m.)

**En honor de un Prelado**

Reina en Santander gran entusiasmo con motivo de la celebración del vigésimo quinto aniversario de la consagración episcopal del Prelado de al Diócesis. Ayer llegaron el Emmo. Cardenal Primado de las Españas, y el señor Obispo de Victoria.

**Los Marroquies en Francia**

La embajada que Muley Haffid envió á Francia ha sido recibida por el presidente de la Republica Mr. Fallieres.

**Obispo enfermo**

Se teme un funesto desenlace en la enfermedad que aqueja al Sr. Obispo de Lorinea, auxiliar que fué del difunto Cardenal Herrero, arzobispo de Valencia, y en la actualidad, Vicario general de aquella archidiócesis.

**De Francia**

Mr. Carnegie ha ofrecido cinco millones de francos para constituir un fondo especial de cuyos productos puedan otorgarse recompensas en metálico.

PRENCIADA.

**En el hogar**

**Charada**

—¿Qué prima lo que dos terciá para su mal don Ramón?  
—Pues dos tres un específico que un tres cuatro le indicó.  
—¿Un tres cuatro? ¡Paparruchas!  
Uno así, tercera dos a la cuatro repetida de mi primo Simeón.  
—Pero éste lo da con cuarta prima.—Pues aun es peor, pues se le agarrará al todo... ¡No lo tomaría yo!

Solución á la anterior: LAVABO.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

**JUSTA Y RUFINA**

El servidor soy yo; pero en toda verdad. Si para algo me necesitan, verán que no he mentado; aunque no venga mucho á molestarles.

—Pero ¿por qué no ha de venir, y no á molestarlos, sino á darnos el gusto de que conversemos con usted?

—Créame que no entiendo eso de las visitas sin motivo, y que soy lo más opuesto á ellas que darse puede, por eso las escatimo, quizás en demasia; así como cuando juzgo necesario entrar por las puertas de una casa, no aguardo á que me llamen. En fin, señores, queden con Dios. En la casa de la Iglesia tienen un usufructo; por que la propiedad no es mía, y en el que vive en ella, un servidor y un amigo.

—Vaya usted con Dios.—

**VII**

**Visitas hechas, visitas pagadas.**

Ha trascurrido una semana sin novedad mayor. Eso sí: muchos paseos por los pinares con sombrilla las niñas de Don Alvaro, y él, con quitasol, cosa en Cascotes ni siquiera soñada; mucha leche bebida en los hatos, que, aunque no tan sabrosa ni tan suculenta como la de Abril, les parece, sin embargo, deliciosa, comprada con la que sin substancia, si bien con accidentes, se compra en la capital; muchos ramos de adelfas traídos del arroyo, y hasta algún gazapillo matado por don Alvaro, que ó mucho le engañaba la ilusión, ó sentía mejorarse de día en día, con vida tan higiénica, por lo campestre y patriarcal.

Por las mañanas, ya se sabía: paseo por los pinares, con desayuno de le-

che, y visita á la Virgen del Monte al retorno. Por la tarde, paseo por las huertas y merienda de frutas, ofrecida con esa espontaneidad de los pobres, de la que son grotesco remedo las exquisitas formas de los salones aristocráticos.

—Entren ustedes sin cuidao—les decía á lo mejor la dueña de una huerta que echaba higos en el *pasil* ó descamisaba mazorcas.—Entren ustedes. Siéntase usted, señorito, en ese posadero (1). Usted, manque sea en este cántaro. Usted, en este aparejo; ¡ajajá! Asina me gustan á mí los señores, campechanos; que, manque una sea probe, más probe fué er Señor que pió limosna.... Ví á dí por unas arbecchiguitas pa que merienden... ¿Que nó?... ¿Po pa qué las quiere, sino pa las personas de mi gusto? ¡Tuví que vé! ¡tené y no dá!... ¡ni que ecendiéramos de judíos... ¡Y que son poco hermosas! Ande usted, que esto no jace daño... ¿Uaa na más?... ¡po si mi hombre se come un esportón! Anden ustedes, señoritas; con cáscara y tó se come, que tito le ha costao á Dios el trabajo de criarlo.... No: po lo que

(1) Asiento de corcho

toca estas se las llevan ustedes, manque sea en er seno: ¡po no fartaba más! y oro mollo que fuera, se lo llevaban lo mesmito... ¡Quite usted allá cristiano!... dineros á mí, por una fineza... no señó, eso no es ná... ¡Es que á mí me sobra er gusto parcima 'er pelo!... ¡No hay por qué darlas y vengan ca vez que quieran.—

El resto del día, don Alvaro á su correspondencia, á sus periódicos y á sus libros, cuando nó al juego del ajedrez con el médico, y las muchachas, á su costura: por cierto que las sábanas que traían entre manos eran demasiado grandes para camas de á cuerpo. ¿Tendría alguna culpa de ello Paco Góngora?... ¡Vaya usted á saber!

Ha transcurrido, decíamos, una semana después de la llegada á Cascotes de don Alvaro y sus hijas, y aquél se ha dejado decir, á los postres de la comida:

—Conque, niñas, me parece que es hora de empezar á pagar las visitas que nos han hecho; quiere decir que comenzaremos por doña Curra.

—¿Y no te dá vergüenza—objetó Rufina pícarosamente—le que tus hijas

Máquinas y accesorios para fotografía.—Papeles, placas, productos. Lista de precios gratis.

Alfonso I, 19, entresuelo, ZARAGOZA

# PHOTOS

Revista mensual ilustrada de fotografía.—Concursos y ventajitas a sus suscriptores.—5 pesetas anuales. Número de muestra gratis. Representante en Soria y su provincia

Farmacia y droguería JOSE MORALES ORANTES

## Nicasio Ruiz

60, Collado, 60  
**SOMBRERERIA**  
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

## LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

## de Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrija se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

### Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

## Ferretería y taller de Cerrajería

DE

## CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia  
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

## Solución Benedicto

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL **Creosotal**

CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2,50 ptas. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.



### ÓPTICA

Relojería y Taller de

H. Pastora.

Concesionario de los Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.

Collado, 25 (soportales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sortean entre los concurrentes.

## Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

## José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban



De venta en Soria: Farmacia y Droguería de don José Morales Orantes, Collado, 9.

En la Administración de este periódico, se admiten encargos de tarjetas de defunción para las 1.ª y 4.ª plana; hasta las nueve de la noche, la víspera de publicarse el número, y para las planas 2.ª y 3.ª, hasta las doce de la mañana, los lunes y viernes.

## Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrofulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

### La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

LA IODHYRINE del DOCTOR DESCHAMP (Sellos pilulares) HACE ADELGAZAR progresivamente en pocas semanas. Es el Especifico por Excelencia de la **OBESIDAD** Unico producto serio, garantido absolutamente inofensivo. Sin acción nociva sobre el Corazón, el Estómago, los Riñones. No deja arrugas. Conviene á ambos sexos. LABOR. DUBOIS-LALEUF, 7, Rue Jardin, PARIS (France). y en todas las buenas Boticas. Únicos Representantes en ESPAÑA: DOMENECH & A. LOPEZ, Pl. Nueva, 9, BARCELONA.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado 6.

## EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente

y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAM LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel

## Fábrica de Jabón de todas clases

Premiado con dos medallas de oro y plata

## Fábrica de Lejía líquida

Para el colado y saneamiento de la ropa.

## Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos,

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21

SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 13.—SORIA

## Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El «Chocolate Llorente» es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.